



ASSEMBLÉE NATIONALE

10ème législature

Fonctionnement

Question écrite n° 5469

Texte de la question

M. Claude Gaillard appelle l'attention de M. le ministre des entreprises et du développement économique, chargé des petites et moyennes entreprises et du commerce et de l'artisanat, sur les conséquences parfois extrêmement graves générées par la durée des délais de paiement des marchés publics. Certaines entreprises, qui ont opté pour un maintien total de l'emploi en leur sein malgré les pertes récentes de chiffre d'affaires, continuent ainsi à souffrir d'une trésorerie insuffisante. Cette situation les amène malheureusement et à leur corps défendant à surseoir de façon répétée aux règlements de leurs charges sociales, auxquelles s'ajoutent alors des pénalités aggravant encore l'état de leur trésorerie. Conscient des efforts déjà accomplis en faveur des fonds propres des entreprises, il demande donc de bien vouloir indiquer quelles mesures sont prévues non seulement à moyen et long terme mais aussi à court terme, afin d'atténuer les difficultés actuelles et quotidiennes de ces acteurs économiques.

Texte de la réponse

Les délais de paiement interentreprises représentent un élément nécessaire de l'économie de marché. Ils contribuent à la commodité des échanges, pallient l'insuffisance des marchés financiers et font partie de la négociation commerciale. Toutefois, l'allongement excessif des délais de paiement est globalement préjudiciable aux entreprises. Il alourdit les frais financiers des fournisseurs, fragilise leur équilibre financier par un poids trop important du crédit client et augmente les risques de faillite en chaîne. Plus dommageables encore sont les retards de paiement intervenant au-delà des délais contractuellement négociés. Aussi, pour réduire ces délais et retards de paiement, la loi du 31 décembre 1992 relative aux délais de paiement entre les entreprises est entrée en vigueur le 1er juillet 1993. Outre cette action législative sur les délais de paiement, un projet de loi sur la concurrence déloyale, actuellement en cours de préparation, prévoit des mesures destinées à imposer le respect de la date contractuellement convenue. Mais il convient également de réduire les délais de paiements publics. Aussi le Premier ministre a-t-il chargé le ministre des entreprises et du développement économique avec le ministre de l'économie et celui du budget d'examiner la question de l'amélioration des délais de paiement, en particulier ceux des administrations, qu'il s'agisse de l'État, des collectivités locales et des établissements publics. Un rapport dressant l'état des lieux et proposant plusieurs mesures pour réduire les paiements publics en préconisant notamment certaines modifications des règles et des pratiques comptables, vient d'être remis à M. le Premier ministre. Le ministre des entreprises et du développement économique ne doute pas que des mesures concrètes seront prises rapidement, car il est normal que l'État et les collectivités publiques donnent l'exemple. Enfin, sur le plan de la concertation, l'observatoire des délais de paiement, composé de représentants des professionnels et des administrations, veille à la mise en place de négociations professionnelles, analyse leur progression et mesure les effets des accords passés sur les usages commerciaux.

Données clés

Auteur : [M. Gaillard Claude](#)

Circonscription : - UDF

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 5469

Rubrique : Entreprises

Ministère interrogé : entreprises et développement économique, chargé des petites et moyennes e

Ministère attributaire : entreprises et développement économique, chargé des petites et moyennes e

[Date\(s\) clé\(e\)s](#)

Question publiée le : 6 septembre 1993, page 2770

Réponse publiée le : 20 décembre 1993, page 4631